

# L A M A Ñ A N A

## DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

### PUNTOS DE SUSCRICION

En la administracion y en la libreria de Bartolomé Rotger, Palacio, 4.

Teléfono num. 190

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja á esta administracion.

### PRECIO DE SUSCRICION

1.25 pesetas al mes

Número suelto 5 cént. de peseta

## Dietario Tous

PARA 1891

CONTIENE GUÍAS COMPLETAS

DE

Madrid y Barcelona

Y DATOS ÚTILES E INTERESANTES

DE LA

## Isla de Mallorca

Libreria de J. Tous-Plaza de Cort 14 y 16

Palma

### LOS VIEJOS PERIODISTAS

#### El marqués de Santa Ana

Durante el espacio de cuarenta años ese nombre es la popularidad misma. En tan largo período de tiempo «La Correspondencia», de D. Manuel María de Santa Ana, ha sido el confidente cariñoso, el amigo solícito de todos los españoles. En la delgada y borrosa hoja escrita con la piza del minuterio, periodístico, que es un minuterio vertiginoso, han palpitado hora por hora los acontecimientos revolucionarios, han repercutido los grandes estrépitos de vuelo dado por tronos y repúblicas y han ido asomando mitad hechos por los sucesos, mitad por las bondades de Santa Ana, los genios, los dioses de nuestros tiempos, los dictadores, los estadistas, los tribunos que, aún conservados en alto por la santa rutina, llevan con sus nombres la historia contemporánea. «La Correspondencia» no es un periódico, es una institución, el resultado de un hábito nacional.

En Madrid, especialmente á las nueve de la noche, la vida familiar, la vida social se suspende por la inquieta espera del periódico de Santa Ana. La calle Mayor ofrece un espectáculo curiosísimo, como en otra época ofreció la calle del Rubio.

La inmensa bandada de los vendedores se dispersa en frenética carrera, siendo una especie de oleada calorosa que por un instante lleva movimientos inusitados de vida á los más apartados rincones de la ciudad... «La Correspondencia...» «La Correspondencia...»

A este grito se abren muchos balcones, dejan sus mostradores los tenderos, bajan las sirvientas á las esquinas, y en los cafés llenos de gente satisfecha por la digestion, se entablan ruidosas discusiones con motivo de esta noticia, de aquel bombo, de tal ó cual suelto.

En las tertulias de la clase media, formadas alrededor de la galeótica camilla, es santa palabra la de la criada que, subiendo los escalones de dos en dos, llega jadeante, diciendo:

—Ya está aquí «La Correspondencia!»

Suele apoderarse del papel el estudiante listo que córteja al pimpollo de la casa, y el concurso calla y oye... Todo se aprovecha; la lista de la lotería; las sesiones de Cortes, cuya lectura arranca exclamaciones pesimistas á las personas mayores; el relato del crimen á la moda; las papeletas de defunción; el correo amoroso, y, sobre toda ponderación, la charada.

Hasta la disolución de la tertulia, proporciona «La Correspondencia» materia abundante de conversacion y solaz. Además, los lectores de «La Correspondencia» necesitan de su testimonio para dormir tranquilos, y saber que el mundo continúa imperturbable su marcha. Leyéndolo en otro periódico, podrian dudarlo; leyéndolo en el periódico de don Manuel de Santa Ana, lo creen con toda su alma... Lo trae La Correspondencia,

lo ha dicho «La Correspondencia...» Una noche salieron los vendedores á las once. Hubo en Madrid una inmensa alarma. ¿Revolucion? ¿Anarquía? ¿Liquidación social? ¿Se habia proclamado la República? ¿Había llegado D. Carlos?

Se trataba sencillamente de un percance común á los trabajos de imprenta; la rotura de un volante; acaso el empastamiento de una forma.

El caso fué, que Madrid no respiró hasta que la calle mayor se extrñeció, como de costumbre, al alegre grito de los vendedores de «Correspondencia».

No es todo esto para enorgullecer á un hombre? Y sin embargo, ni el marqués de Santa Ana ha experimentado vahídos de soberbia; antes de puro llano se parece y de puro bueno se cae á pedazos; pero ni siquiera semejante popularidad, fuera de línea en el periodismo español es la nota más saliente de la ilustre personalidad de Santa Ana.

Su grandeza verdadera solo puede apreciarse y medirse recordando sus duros comienzos, sus trabajos, realmente extraordinarios, en los dias de juventud.

¿Quién no conoce esas comienzos? ¿Quién no sabe de trabajos tan altos? Ni Madrid, ni España leían cuando Santa Ana publicó el primer número de «La Correspondencia Autógrafa».

Además Santa Ana no contaba para su empresa periodística con un céntimo, ni con un protector.

El mismo ha contado en alguna parte aquella bien difícil de su historia.

Como Edison, Santa Ana redactaba, componía y casi repartía su periódico.

Ya era entonces espléndido.

Nuestro amigo Felipe Ducacal recibió de Santa Ana la primera moneda de plata que estimulara su trabajo. Ducacal marcó el primer número de «La Correspondencia» y debió hacerlo tan á la perfección, que el propietario no sólo quedó contento, sino que le premió con una buena peseta columnaria, que era entonces tanto para Felipe, como para Santa Ana, un derrocho verdadero.

Tenia el atisbo de una publicación á la moderna, con buenos servicios, con el reflejo por momentos de los sucesos del día; pero luchaba con todas las imposibilidades que lleva consigo toda obra que carece de auxiliares, de costumbres, y sobre todo de dinero. Añádise á todos estos inconvenientes el gravísimo de la previa censura.

No hay que hablar superficialmente del ministerialismo ingénito de «La Correspondencia». En la época de Narváez Hovieron sobre Santa Ana suspensiones y multas. Bien es verdad que las libertades de que hoy disfrutamos, también hallaron en él un convencido y generoso campeón.

Fué la Revolución el momento propicio al desarrollo de la obra periodística de Santa Ana. Todas aquellas turbulencias, todos aquellos rápidos cambios de decoración excitaban por modo poderoso la curiosidad pública.

Saciábase Santa Ana bien y pronto, con su legión de noticieros á cuya cabeza iba el bueno y desgraciadísimo Campó y Nava, modelo de reporters, prudente y reservado.

La campaña á favor de la candidatura Montpensier, pudo por un momento comprometer la circulacion del periódico, transformado en órgano de partido; pero en el fondo de aquella campaña resaltaban prendas que todos admiraban y que hacían simpática la actitud de Santa Ana; aquel hombre que comprometía su porvenir, el pan de sus hijos, su única fortuna, era admirable porque iba á tal aventura empujado por sentimientos de lealtad, que aun viven después de muerto el duque de Montpensier.

Con todo, Santa Ana salió rápidamente y con mayores bríos de aquella crisis.

A los pocos años, levantaba el palacio de «La Correspondencia», montaba por un rasgo de patriotismo la fábrica de papel de las Yserias, y á las puertas de Madrid hacia un jardín que podia competir con los de Valencia. La circulacion del periódico subió por las nubes; el anuncio se convirtió en una mina de oro.

Había triunfado por completo. Rodeado por las auras de ese triunfo ha llegado hasta el día, en que su actividad ha tomado un rumbo que hacia del viejo é insignie periodista un verdadero santo laico.

La historia de los Asilos de la noche y de los Comedores de Caridad, es una página de hermosura incomparable.

Un hombre que ha luchado con la adversa suerte como pocos; un hombre que, tras tremenda batalla con la fortuna, luego de someterla, olvida los sinsabores pasados, y sólo recuerda de los vencidos que andan por el camino rezagados, no parece de estos tiempos, hechos de prosa y excepcionalismo.

Y en efecto, á la hora del descanso, cuando el gladiador podía cómodamente sentarse á la sombra de su escudo, el marqués de Santa Ana siente impaciencias juveniles por el trabajo y por la propaganda, y esas impaciencias saciales, enjugando lágrimas, alimentando al hambriento, proporcionando lumbre reparadora y techo amigo al desnudo. Y todo ello sin contar con otro bolsillo que el suyo propio, ni con otro premio que el de Dios.

Porque Santa Ana, marqués, gran cruz, senador vitalicio, que siempre Santa Ana, periodista, trabajador, hijo del pueblo.

Le ayudan en sus piedades, y lo agradece; le distinguen los Gobiernos, y no lo rechaza; pero en el fondo hace el bien, porque lleva la semilla en el alma, y en punto á honores, si alguno puede envanecerle, es el de su propio nombre, forjado entre el estrépito de las máquinas y las voces de los muchachos, que gritan: «La Correspondencia!»

Muchas gentes ignoran que Santa Ana no es únicamente un periodista; sus versos revelan una naturaleza poética de primer orden; sus sonetos son de marca clásica, serenos, armoniosos, robustos. De seguir en la bohemia literaria, habria sido Santa Ana un poeta de los buenos. Eso se han perdido las letras; pero, en cambio, cuánto han ganado las mil familias que viven al amparo de «La Correspondencia de España», y el ejército de pobres que, mientras se alivia del hambre y el frío, bendice el nombre del primer marqués de Santa Ana!

### QUERUBIN DE LA RONDA

### LA REVOLUCION EN CHILE

Los telegramas que publica la prensa inglesa sobre la revolucion de Chile distan mucho de ser tranquilizadores. Tanto el «Times» como el «Morning Post» y el «Daily Chronicle» manifiestan que la situacion de aquella República es grave, y que el descontento ha cundido entre las tropas que se habian mantenido fieles al presidente Sr. Balmaceda, hasta el punto de que se teme que, si éste no llega pronto á un acuerdo con las Cámaras, se unan dichas fuerzas á los insurrectos, lo cual traería naturalmente, el triunfo de la revolucion.

Al dar cuenta del bombardeo de Coronel, los diarios británicos hacen notar la importancia de este puerto y la fuerza que puede dar esta operacion á la causa de los sublevados.

«The Times» desmiente el rumor de que la República Argentina haya fomentado la actual insurreccion chilena.

Así este diario como los antes citados publican el relato de una entrevista del correspondiente de la Agencia Renter con el

almirante Latorre, que se distinguió por la captura del «Huascar» en la guerra con el Perú, entrevista en la cual manifestó el marino chileno que no era exacto que hubiera oposicion entre el ejército y la armada de su país, ni que ésta hubiera sido desatendida en la distribucion de recompensas después de aquella guerra. El almirante Latorre dijo que los motivos por los cuales los elementos desafectos al presidente habian apelado á la escuadra, y ésta se habia puesto á la cabeza de la revolucion; basábanse sin duda por una parte en el convencimiento que aquellos tenían en los sentimientos generosos y caballerescos de los oficiales de la armada, y por otra en el influjo que ha ejercido sobre éstos el llamamiento que se les hizo por importantes hombres políticos.

«Le Gaulois» dice que las escuadras inglesa y norteamericana se disponen á hacer una demostracion en Valparaiso. Las pérdidas del comercio británico y de los Estados Unidos parece que son considerables, y se aseguran que los ministros de ambos países han recibido orden de obrar de acuerdo en Chile, puesto que son comunes los intereses de una y otra nacion.

Segun un telegrama de Nueva York que publica el diario francés citado, el día 25 visitaron al presidente Sr. Balmaceda los ministros residentes de Inglaterra, Estados Unidos, Alemania y Brasil en nombre del cuerpo diplomático acreditado en Santiago. El representante de la Gran Bretaña manifestó que, si se prolongaba el conflicto actual, se retiraría á bordo de un buque de su país, y dejaría á la poblacion chilena la responsabilidad de los perjuicios que pudieran sufrir los súbditos ingleses.

El presidente Sr. Balmaceda solicitó y obtuvo un plazo de cinco dias, término en el cual esperaba reducir á los sublevados.

Los perjuicios materiales que ocasiona la guerra civil en Chile deben de ser enormes. La explotacion de las minas de Aconcagua está interrumpida, y la sublevacion ha perdido segun «Le Gaulois» el carácter ordenado, en lo que cabe, que tuvo en los primeros dias. Comienza á haber graves desórdenes, y en Limache las turbas quisieron incendiar los talleres nacionales. Los bienes de los nacionales extranjeros deben de haber sufrido graves daños, lo cual explica la actitud enérgica adoptada por el Cuerpo diplomático.

### MADRID.

Buena semana madrileña; mediada ya, se apagaron los ecos que de todas partes anunciaban heladas, vendabales, fríos y nieves. Lució el sol de Enero, pálido y lejano, y á su calor se calentaron los pobres, se derritieron las nieves, cesó el viento, y los rios, bruscamente enriquecidos, echaron fuera su caudal como si, extendiéndolas, hubiesen querido templar sus aguas, que venían heladas de los ventisqueros de las sierras.

Este regreso momentáneo al buen tiempo sacó también de sus casillas á la madrileña, que invadió la acera de las de Gomez bravamente vestida con el delgado ulster de cuadro gris, y al madrileño de buenas prendas personales que en aquel sitio clásico del *furt* callejero olvida el asesino clima de Madrid y viste con toda la ligereza posible, y con la posible coyuntura de llevarse á casa una pulmonia de esas que no respetan la gentileza del cuerpo ni el *psychitt* de la indumentaria.

Contra aquella tremenda coyuntura se han curado en salud las bravías hijas de embajadores: tuvo la semana su motín de cigarreras, indignadas con la Arrendataria por la calma con que la Sociedad lleva el asunto de su traslacion á otro local más apropiado que el Palacio de Bellas Artes.

Es cosa convenida que las cigarreras tienen razón siempre, hasta cuando no la tienen; nadie ha querido ver que la cigarrera es planta exótica en el aristocrático barrio del Hipódromo, y que mal podía verse á gusto la sacerdotisa del pitillo en un palacio hecho para sentir deleites del arte.

Allí dicen que hace frío, que el frío endurece el corazón de los inspectores y el garbanzo de los pucheros que no les dejan calentar en las estufas, medida de orden culinario sin explicación satisfactoria, y que por todas estas poderosas razones les cunde menos labor. Agréguese que han de gastar veinte céntimos en tranvía para ir y volver, y dígame si las cigarreras tienen ó no razón para quejarse.

Todos os pondreis de parte de ellas: entre la Arrendataria que vende tabaco imposible y las cigarreras que lo elaboran con sus manos, bonitas ¡ay! en su mayoría, la elección no es dudosa.

La opinión de los parroquianos está por vosotras.

Es una interesantísima figura de artista la de Goula. Puesto al frente de su orquesta parece como que se transforma olvidándose del público y no acordándose más que de aquellos cien hombres á quienes domina, empuja y detiene con un movimiento de su batuta.

Goula tiene hermosa cabeza, de esas que llaman de estudio los pintores, y que podríamos llamar, para el hecho de llevar una orquesta *directorial*; Goula no es un director, son varios, porque dirige con ambas manos, con la cabeza, con todo el cuerpo, atenuando aquí un motivo con la batuta, animando un *passacalle* allá en los primeros violines, y dando con la mirada al propio tiempo entrada en el poema musical á otro instrumento cualquiera.

Un sordo que no supiese qué cosa era un director de orquesta creería al ver á Goula que estaba loco. Los que entienden de cosas de música creen que es uno de los primeros directores de Europa.

La Unión Artístico-musical ha empezado con gran brío y fortuna su campaña en el Príncipe Alfonso. El concierto de ayer fué brillante y en él nos dió á conocer Goula nada menos que ocho obras nuevas, entre ellas *Le retour au pays*, de Mendelssohn, *Una nit d'albanyes* de Giner, hermoso poema sinfónico una *gavota* de Bolzoni, y *Los girondinos*, drama musical de Litolff.

Este último número es una grandiosa página de música descriptiva que es extraño no haya sido interpretada antes en Madrid.

El concierto empezó á las dos y media y acabó á las seis y media. Cuatro horas de música!—exclamará el que leyere.

Si lector, cuatro horas; pero es que se repitió todo el programa.

Milagro Gorjé tiene nombre y apellido tentadores para jugar con el vocablo. Después de oírle ocurre inevitablemente lo siguiente:

—Es un milagro cómo gorjea esta Milagro Gorjé.

Figuraos una damita que por la calle va de corto todavía, que en *Campanone* viste con mucha gracia y desenvoltura el traje de cola, que se mueve con desembarazo en escena y que canta con excelente voz de tiple á los doce años, y decidme si esto no es un milagro.

El buen público de la zarzuela hizo á Milagro Gorjé una acogida loca, haciéndola salir á escena más de veinte veces al final de *Campanone*.

Lo cierto es que aún no me he explicado cómo este pequeño prodigio á los doce años aprender á cantar tres ó cuatro zarzuelas que sabe y á declamar como actriz, sin quitar á las muñecas el tiempo que naturalmente les corresponde. Pero el hecho es que las canta, y hasta hace en el tercer acto una serie de trinos y picados que demuestran una garganta privilegiada.

Dios ponga tiento en las manos de quienes haya de dirigirla, y memoria para no olvidar la sentencia que pesa sobre los favoritos de los dioses.

Valero tuyo su función conmemorativa en el Español, y en honor de la verdad nos pareció pobre y pálida para la memoria del gran actor.

No basta en estos casos la buena voluntad (que yo reconozco en los organizadores de la función); hace falta algo más: elementos, nombres, obras, conjunto digno de quien en aquel mismo teatro obtuvo sus mejores triunfos.

Y si esto no es fácil de lograr, no debe intentarse nada.

FEDERICO URECHA

DESCUBRIMIENTO DE UN MANUSCRITO DE ARISTÓTELES

El Sr. Scott, director de la sección de manuscritos en *British Museum*, ha tenido la fortuna de hallar un tratado inédito de Aristóteles acerca de la constitución de Atenas, es decir, del fragmento más importante de esta serie de estudios prácticos á que se entregó el autor de *La Política* antes de comenzar su obra especulativa.

Este descubrimiento, que el *Times* fué el primero en anunciar, fué acogido con cierta desconfianza entre los sabios paleógrafos y por una gran parte del público; pero la duda sobre la autenticidad ya no es posible.

Este manuscrito forma parte de una cantidad de papel comprada en Egipto, y cuyo contenido ignoraban por igual vendedores y compradores.

El Sr. Scott se sorprendió mucho al hallar el manuscrito de Aristóteles, pero no habló de él á nadie hasta estar plenamente convencido de la autenticidad del mismo, y que fué después de invertir cuatro meses en numerosas investigaciones.

Está escrito por cuatro copistas y falta el principio, no por estar deteriorado, sino porque no ha sido transcrito por unas ó por otras razones, creyéndose que sería una especie de introducción corta y sin importancia. Sólo en la última parte el manuscrito presenta algunas lagunas, pero lo que se conserva de él está en muy buen estado.

El texto se publicará en breve con una introducción y notas del sabio J. G. Kenyon, y se preparan también facsímiles cuidadosamente hechos.

LA MUERTE DEL GENERAL IBÁÑEZ

El Excmo. Sr. D. Carlos Ibañez, marqués de Malhacen, falleció en la ciudad de Niza, ayer á las once de la noche.

Profundamente quebrantado en su salud, á consecuencia de la parálisis que sufrió en Madrid, y contrariado por los disgustos morales de que todos tienen noticia, se marchó á Francia á principios del verano anterior, alojándose en el Observatorio de Niza, en la vivienda que se reservó el generoso fundador de aquel centro científico; y que galantemente ofreció á su íntimo amigo el ilustre geodesta español.

Hace pocos días contrajo una pulmonía aguda, que desde el primer momento ofreció los más graves caracteres, y que anoche puso fin á su existencia, á la hora indicada arriba, según un telegrama que acabamos de recibir.

Era el general Ibañez, hombre de claro talento, de poderosa iniciativa para concebir trabajos científicos, y de sobrada fuerza de voluntad para llevarlo á cabo. Entre sus obras, figuran las Memorias del Instituto Geográfico y Estadístico, el nuevo aparato para medir bases, un folleto sobre el enlace geodésico de España y Africa, y otras muchas memorias y trabajos de utilidad práctica.

Todos los amantes de la ciencia lamentarán la muerte de un hombre que tan alto ha sabido colocar el nombre de España, y que con tanto acierto y tan general aplauso ha dirigido los estudios de la Asociación Internacional, para el estudio de pesas y medidas.

La muerte de un hombre como el general Ibañez, es una pérdida que llora la ciencia con lágrimas de dolor, y que debe lamentar hondamente la patria en que nació, y que le ha sido ingrata.

Reciba la atributada familia del ilustre finado el homenaje de nuestro sentimiento.

BAJA DEN PAN

Por Real orden del ministerio de la Gobernación ha sido aprobado el artículo 287 de las Ordenanzas de Madrid, que empezará á regir desde luego, como adición á las Ordenanzas actuales, sin perjuicio de lo que se establezca en las definitivas.

Con arreglo á esta disposición, muy beneficiosa para la población madrileña, y en especial para las clases pobres, el pan de cualquier clase será usual de un kilogramo, 500 gramos, 250, etc. En todo despacho de este artículo habrá báscula y pesas contrastadas, y el vendedor estará obligado á pesar el pan tan pronto como lo solicite el comprador.

El pan se considera dividido en dos clases: de familia y de lujo; á esta última pertenecen todas las piezas menores de 500 gramos. Los compradores podrán exigir 100, 200, 300, 400 ó más gramos que el vendedor cortará de una pieza de más de 500. Sólo en el caso de que no hubiera en el despacho piezas grandes podrá exigir el público que se sirvan piezas de lujo en vez de las porciones correspondientes.

Los expendedores de pan se han comprometido á rebajar en cuatro céntimos el precio del pan de familia tan pronto como empiecen á regir estas disposiciones, y esto es uno de los considerandos en que la real orden se funda. No escatimaremos nuestro aplauso al Sr. Silvela por esta medida, que redundará en provecho del vecindario, en cuestión tan importante como la de las subsistencias.

EL MATUTE DE PETROLEO

El gobierno resolvió ayer tarde el voluminoso expediente del matute madrileño, objeto de tanta controversia en la prensa y en el Parlamento.

El ministro de Hacienda, después de un amplio y detenido estudio del expediente, ha acordado:

- 1.º Conformarse con el luminoso informe del Consejo de Estado en pleno.
2.º Confirmar, en su consecuencia, con ligeras variantes el fallo del delegado de Hacienda de Madrid, que impuso á los introductores de las latas de petróleo, por derechos y recargos, la multa de 260.000 pesetas.

Y 3.º Someter á la autoridad judicial, como preceptúa el art. 301 del reglamento de consumos y como propone el Consejo de Estado, los hechos que resultan del expediente administrativo y que se han ejecutado con motivo de la introducción de las especies intervenidas, para que los tribunales resuelvan si existe ó no materia de delito.

Noticias generales

Según carta de Turquía, el frío que reina en Odessa y Crimea es muy intenso.

Siete naves de vapor están apresadas por los hielos fuera del puerto ruso, y otras 25 dentro de él.

Desde las torres de Odessa se ve el mar convertido en verdadera sábana de hielo, sin que la temperatura suba de 20 grados bajo cero.

El ministro de Marina francés ha reuelto que al principio de la próxima primavera, tres acorazados y dos cruceros que actualmente se encuentran de reserva en Tolon sean armados con los efectos necesarios y formen una división naval mandada por un contraalmirante.

Después de la primera maniobra que se efectuará en el verano próximo, será constituida una segunda división que formará con la primera dicha reserva, que completarán sus equipajes para la defensiva.

La escuadra de reserva tendrá por centro de operación ordinaria la rada de la isla de Hyeres, pero durante las maniobras navegará en compañía de la escuadra del Mediterráneo.

Debido á tales medidas, las fuerzas marítimas francesas del Mediterráneo se compondrán á lo menos de quince acorazados.

El mando de la primera división probablemente se confiará al contraalmirante Puech, cuya insignia arbolará el acorazado *Trident*.

El ministro de Marina de Italia se propone mantener armados durante el próximo ejercicio 43 buques de guerra en armamento completo y 17 con armamento reducido, formando una primera escuadra de dos divisiones, compuestas de cuatro acorazados cada una y cuatro torpederos.

Una división de tres fragatas en el Océano y un acorazado en Constantinopla.

Seis buques para el servicio por el Mar Rojo.

Una escuadra de instrucción compuesta de cuatro buques.

Cinco buques escuelas y uno destinado al servicio hidrográfico.

Y catorce buques más para diferentes servicios.

Durante el año que acaba de terminar han llegado al puerto de Nueva York 5.758 buques de procedencia extranjera. De los vapores llegados 1.572 eran ingleses, 391 alemanes, 283 norte americanos, 236 noruegos, 96 belgas, 93 franceses, 75 holandeses, 55 españoles, 27 dinamarqueses, 21 italianos, 11 portugueses y 8 rusos.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que, desde el próximo año económico, los oficiales que desempeñan los cargos de habilitado y depositario en los colegios preparatorios militares perciban una gratificación mensual de 25 pesetas con cargo al fondo material del establecimiento.

Estas gratificaciones serán compatible, con las que señala el 8.º del reglamento de los colegios preparatorios, que se conspira ampliado en este sentido.

Se ha dispuesto que los individuos de que deban causar alta de la reserva activa cuando pasen á capitales donde existe más de una zona, lo harán del modo siguiente: los procedentes de los regimientos del 1 al 20 y de batallones de cazadores de 1 al 7, ambos inclusive, causen alta en el tercer batallón del regimiento de Cuenca; los de los regimientos del 21 al 40 y de cazadores del 8 al 14 inclusive, en el 3.º de Baleares y los de los cuerpos restantes en el 3.º de Covadonga, cuando pasen á fijar su residencia en esta corte.

Los que vayan á residir á Barcelona causarán alta, los de los regimientos del 1 al 30, y de cazadores del 1 al 10 inclusive, en el tercer batallón de Aragón y los de los demás cuerpos en el tercer batallón del regimiento de Asia.

Por último, los que fijén su residencia en Valencia serán alta en los terceros batallones de Filipinas y Baza, respectivamente, según la numeración de los cuerpos de su procedencia y con arreglo á lo prevenido en el párrafo anterior.

El 14 de Febrero próximo terminará el plazo para redimirse del servicio de las armas en el Ejército de la Península, y el 1.º de Marzo para eximirse del servicio militar en los ejércitos de Ultramar.

Según real orden fecha 21 disponiendo que los individuos de tropa que hayan servido el tiempo que determina el art. 332 del Código de Justicia militar, puedan presentar su fe de soltería á las autoridades eclesíásticas cuando pretendan cambiar de estado, á cuyo fin los jefes de todos los cuerpos é institutos del Ejército proveerán de dicho documento á los individuos que se hallen en aquellas condiciones, sin que tengan necesidad de solicitarlo los interesados.

En los once meses de 1890, desde Enero hasta Noviembre, inmigraron de toda Europa 127.000 individuos.

En igual periodo del año anterior inmigraron 272.000.

Diferencia de menos, 145.000.

Salieron de Buenos Aires en el periodo correspondiente al año 1890, 77.000, y en igual periodo del anterior 37.000, ó sea 10.000 más en 1890.

Agregando á la disminución de emigrantes el aumento de inmigrantes en 1890, resulta una pérdida de 470.000 para la República Argentina.

Para que sirva de advertencia, reproducimos el siguiente hecho ocurrido en Málaga.

Hace tres ó cuatro días que un oficial de carpintero se causó una pequeña herida con el foimón en un dedo de la mano izquierda, y se aplicó como había hecho otras veces, un poco de barniz, cuya base es el alcohol.

Sin duda este era amillico, y no estaba bien rectificado, pues en seguida se le inflamó la mano, y quizás haya que amputarle el brazo.

Dice La Correspondencia: Han empezado á circular algunas monedas de diez reales, falsas, con el año 1808, imitando perfectamente los antiguos medios duros.

Se sospecha que proceden de la fábrica que hace poco se descubrió en Alcoy, y que las monedas que los falsificadores tenían escondidas han sido puestas en circulación ahora.

Noticias locales

Á LA LEALTAD

Con algunas frases propias de *La Lealtad*, reminiscencias del lodo en que han estado sumergidos durante más de cuatro años sus amigos, comienza este periódico su contestación al artículo que publicamos refutando el discurso del señor Maura, que más parece contestación hecha por un letrado hábil á un escrito de agravios, perfectamente justificados, que la refutación en serio á un artículo cuyos hechos en él aseverados no se han negado; y en esto hay que reconocerles sinceridad porque lo que está en la conciencia de todos no puede negarse, máxime cuando aquí se han sentido y se sienten las consecuencias de la conducta observada por el Sr. Maura en la cuestión de la Tabacalera.

Nos habla el periódico de referencia, de hipocondrias, celos y otra porción de cosas más, hijas de la nostalgia del poder que siente y pretende que los conservadores les roban, á sus amigos, no solo el aire que han de respirar, sino también hasta las ideas.

Dicenos que el Sr. Maura gestionó la compra del edificio de la Harinera Balear para establecer en él una fábrica de tabacos ¡Valiente gestión! Pero se olvida de consignar que el Excmo. señor Conde de Sallent gestionó en el mismo sentido, pero que gracias á la oposición que el Sr. Maura había hecho á su enmienda, negándose á que se consignara en el contrato las palabras «é islas Baleares», las gestiones no pasaron al terreno de los hechos por cerrarles la puerta la ley, cosa que podemos agradecerle al Sr. Maura, el que, si hubiera tenido un poco de cariño á su patria, Mallorca, y á los intereses de esta, no hubiera hecho oposición á la citada enmienda, antes al contrario, la hubiera apadrinado cual era su deber. A haberse tratado de trigo y cereales otro gallo cantaría!

Nos hace saber que sus amigos hoy están en perfecta armonía y que no les separa la más leve diferencia. Tiene en ello mucha razón el colega, pero puede confesar que el día que apareció nuestro artículo, aun no habían desaparecido las disidencias y que la división del partido liberal en dos fracciones era un hecho, así como se olvida de decirnos de los señores que últimamente han ido á entonar el *mea penitet* postrados de hinojos ante el vicario de D. German, en busca de absolución, qué clase de alforjas emplearon para el viaje ó si han podido pasar sin ellas así como no las necesitaba (según opinión de un conspirador personaje, hoy amigo de la *Lealtad* y pocos días há enemigo acérrimo) para su viaje el Sr. Maur.

La alusión que dirije al Excmo. señor Conde de Sallent es tan burda que debemos decirle al colega, que dicho señor no necesita de ningún destino para que le tapen la boca, sistema que emplean los fusionistas para hacer callar á los descontentos y que si ha aceptado la dirección de administración local cargo de verdadera confianza, lo ha hecho por verdadero patriotismo, no por necesidad, habiendo sido un nombramiento muy bien recibido por sus enemigos políticos los que han confesado que su presencia en la dirección de dicho ramo era una verdadera garantía de orden, moralidad y justicia.

Vamos á terminar recogiendo la idea más peregrina consignada por *La Lealtad* en el artículo que contestamos. En él se declara al Sr. Maura ó le declaran sus amigos *oportunistas*, suponemos que debe ser así porque no ha desmentido el aserto.

En esta cuestión el Sr. Maura desea quedar siempre con la retirada ante cualquier fracaso ó inconveniencia política. ¿Qué significa el oportunismo? Seguramente un medicamento como los que se anuncian en la 4.ª plana de los periódicos, aplicable á cualquier enfermedad, es decir, un cúlalo todo.

Los programas en política deben ser claros y definidos y no es posible admitir el oportunismo vago del Sr. Maura que le pondría en condiciones de sostenerlo, lo mismo formando parte de un gobierno federal, que defendiendo el restablecimiento del Tribunal del Santo Oficio.

Esto en buena lógica es inadmisibles y no puede sostenerlo de buena fe ningún político serio que defienda con sinceridad cualquier ideal, siendo solamente patrimonio de los políticos acomodaticios y de circunstancias.

Segun noticias, el día 12 del corriente, la compañía que dirigen los artistas señores Manera y Araña, empezarán una serie de funciones en el Teatro-Circo Balear; habiendo contratado para dicho objeto algunos artistas del continente que deb n llegar el próximo martes.

La temporada de Pascuas correrá á cargo del Sr. Bolumar.

Abonzado un poco el temporal reinante, ayer tarde salió para Barcelona el vapor *Lulio*, con el correo, carga y pasajeros.

Ayer se embarcó para Barcelona el maestro director de la orquesta del Circo.

Al baile de sala que se efectuó anoche en los elegantes salones de la sociedad recreativa *Círculo Mallorquin* acudieron las familias más distinguidas de todas las clases sociales de esta ciudad; motivo por el cual no hay que decir que aquella fiesta estuvo animada y que alcanzó un éxito completo.

La orquesta tocó los bailables según el programa anunciado.

En el intermedio la numerosa concurrencia de jóvenes y de mujeres fueron obsequiados con helados, dulces y pastas.

Reciban la junta directiva y socios del *Círculo* nuestro más sincero elogio.

Durante el finido mes recibieron sepultura en el cementerio municipal de esta ciudad ciento veinte y cinco cadáveres y diez y seis fetos.

Esta tarde debe embarcarse para Valencia la compañía de zarzuela que hasta ahora ha venido trabajando en el teatro de la calle del Conquistador.

Es cosa ya decidida que la sociedad *Círculo de la Juventud mercantil*, que ahora habita una de las dependencias del Circo dará dos bailes de máscara en el Teatro del mismo nombre los días 8 y 10 del corriente.

Intúil creemos advertir que los socios están haciendo esfuerzos para que la diversión sea lucida y digna, para lo cual están haciéndose preparativos para su decorado.

La distinguida orquesta del señor Cussini amenizará la velada.

En Real orden de 22 de Diciembre último, se concede un último é improrogable plazo hasta 1.º de Julio próximo, para que se plantee en todos los buques el reglamento de 11 de Abril del año último, referente al material de salvamento.

Considerables son los destrozos que las nevadas han causado al arbolado, pues se ven muchas ramas por el suelo, y además ha quedado sumamente perjudicada la cosecha de algarrobas. Numerosos son los algarrobos cuyas hojas presentan un color negro, como las de los naranjos enfermos.

El grifón que hay en la fuente de la plazoleta junto á la calle de la Beata Catalina, está estropeado.

A las primeras horas de la mañana de ayer fondó en nuestro puerto, procedente del de Barcelona, el vapor *Isleño* con 20 pasajeros, balija, 13 bueyes, algunas docenas de cascos de sardina y otros varios objetos.

En la sociedad Unión Forense situado en el molinar de Levante y punto denominado «Can Barceló», hoy jueves se dará un espléndido baile de máscara, empezándose á las cuatro de la tarde. Será amenizado por la música que dirige el Sr. Crespi.

Copiamos de «El Correo Español» lo siguiente, por referirse á un eclesiástico conocido en Palma, donde estuvo cuando la instalación de los religiosos agustinos en la iglesia del Socorro:

«Con verdadera satisfacción hemos sabido que ayer se firmó el decreto nombrado al reverendísimo Padre agustino Fr. José López, director del Colegio de Padres Agustinos de El Escorial, para el Obispado de Jaca.

El P. López estudió en Roma, y es doctor en Teología y en Derecho canónico.

Con éste son tres los religiosos agustinos nombrados en poco tiempo para ocupar tan distinguido cargo, contándose entre ellos el reverendo P. Cámara,

Obispo de Salamanca, y el P. Arsenio Campo para el de Nueva Cáceres de Filipinas.

También deseó el Sr. Nuncio que se nombrase arzobispo de Manila, antes que al P. Nozaleda, al Rvdmo. P. Fraile Manuel Diez Gonzalez, comisario apostólico de los Padres Agustinos; cargo que renunció humildemente el Padre Manuel.

Lo mismo puede decirse del P. Tirso López, que también estaba propuesto para ocupar otra Sede episcopal.

Las detenciones de que esta Orden viene siendo objeto, evidencian los méritos que ella se reunen.

Nos congratulamos muy de veras de que la citada comunidad sea objeto de tan justas distinciones, y felicitamos al P. José López por el puesto para que ha sido designado, y en el que, con ayuda de la divina gracia, será un dignísimo Pastor del rebaño de Jesucristo.

El lunes á la llegada del último tren descendente, una señorita acompañada de su criada, fué detenida en el fiato de la Puerta Pintada por los dependientes de consumos y condenada al bochorro de ser registrada, siendo esta la segunda vez que esto le sucede, siempre sin encontrarle cosa alguna de adendo.

Este hecho produjo mucho alboroto, como es de suponer, colmando la medida del rubor de la jóven y de la indignación de los que presenciaron su suplicio.

Ayer en la calle del Conquistador, mientras un anciano subía al Rippert, un coche de alquiler que iba en dirección contraria pasó rozando el cuerpo del anciano. Este, no sufrió más percance que el de salir con el traje lleno de barro.

Por causa del mal tiempo no llegó ayer el correo de Alicante é Ibiza.

Es probable lo verifique esta mañana.

Según escriben de Puigpuñent, acaba de instalarse en la iglesia parroquial de aquella villa una Asociación de Hijas de María. Con el motivo se celebró una solemne fiesta religiosa en la que las Asociadas, ya en crecido número, se acercaron á la Sagrada Mesa.

El baile que tendrá lugar esta noche en el casino *La Marina*, Arrabal de Santa Catalina, empezará á las ocho de la noche en vez de las diez como de costumbre.

Dicha sociedad ha nombrado un Jurado para adjudicar dos premios consistentes en una pulsera y un pedral de plata á las dos máscaras que se presenten vestidas con más gusto y elegancia.

La Escampavía *Gaviota* ha apresado un falucho con 51 bultos de tabaco en la costa de Sóller. La Escampavía *Túria* ha apresado un falucho con 14 bultos de tabaco en la costa de Santafy.

Segun parece se trata de arreglar convenientemente el piso de la plaza de Atarazanas utilizando al efecto los materiales allí depositados procedente del tinglado que se derribó.

Las obras han comenzado ya por la construcción de aceras.

Feo

—No te volverás, Tadeo, enfermizo, ni pilongo, si lavas tu rostro feo con el jabón de recreo de los PRINCIPES DEL CONGO.

Jabonería.—Victor Vaissier.—Paris.

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 74 de los Estatutos y 525 del Reglamento, esta Sucursal celebrará Junta general ordinaria de señores Accionistas el día 15 de Febrero próximo á las doce de la mañana.

Ocho dias antes del señalado se facilitarán en Secretaria las papeletas de asistencia á los señores Accionistas que disfrutan de este derecho, y de los cuales queda expuesta de la correspondiente lista en la portería de esta Sucursal.

Palma 25 de Enero 1891.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

CAMBIO MALLORQUIN

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 22 del próximo mes de Febrero, á las doce de la mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la Secretaria se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que con arreglo al párrafo 1.º del art. 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta.

Palma 27 de Enero de 1891.—Por el Cambio Mallorquin: El Director Gerente Jacinto Feliu y Ferrá.—P. A. de la J. de G.: El Secretario, Antonio Valentí.

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy  
POBRE PORFIADO  
LA ESCANDALOSA  
SIR JAMES  
¡VIVA MI NIÑA!

A las 7 y m edia.

Precios los de costumbre.

¡ANUNCIO

Se alquila un local, en punto céntrico, propósito para escuela, ó colegio de enseñanza, darán razon Cármen, 18, 2.º.

Telegramas.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 3, 10:15 n.

Eyraud se confesó y salió de la cárcel exaltado; al poner el cuello en la guillotina, dijo: no matarme asesinos. ¡¡¡el mayor responsable es Costans. ¡¡¡ Presúmese que le acometiera un ataque de locura.

Madrid 3, 10:45 n.

Ha causado mala impresion á todos los partidos la derrota del señor Salmeron en todos los distritos en que se presentaba. Algunos creen que del escrutinio general de Gracia resultará triunfante.

Madrid 4, 1:15 m.

Anunciase un manifiesto del señor Castelar á los electores de Huesca.

El señor Salmeron ha marchado, á Barcelona.

En Huesca al llegar el obispo, un grupo de posibilistas han silbado, suponiendo que ha apoyado al duque de Solferino.

Madrid 4, 10:15 n.

La minoría del Congreso la compondrán 154 diputados.

Es inexacto que haya ocurrido una nueva insurrección en Portugal. Las detenciones de Huesca han sido contra los promovedores de la silba al Obispo.

Madrid 4, 10:45 n.

En Puerto Rico han triunfado 9 conservadores; 3 fusionistas; 2 autonomistas y 1 independiente.

Asegúrase que se encuentra en Madrid el Sr. Larega promovedor de los sucesos de Oporto.

Madrid 4, 11:45 n.

Telegrafían al *Correo de España* que en Haro se ha apedreado al casino carlista y la casa de Sangarren.

En Barcelona á la llegada de Salmeron una muchedumbre ha dado vivas y mueras.

La caballería y guardias civiles han dado varias cargas, en la Rambla han sonado tiros que han ocasionado dos ó tres heridos. Los carabineros ocupan las bocas calles.

